

LA AURORA SOCIAL

Vocero de la Clase Obrera Centro-americana

Director,
Gerardo Vega C.

Administrador,
J. B. Sánchez Borja

Editor,
Ovidio Rojas

Año I

APARECERÁ TODOS LOS LUNES

Núm. 8

Nueva Empresa Nacional de Funeraria

— Recientemente establecida en San José —

SERVICIO NOCTURNO PERMANENTE

En condiciones especiales para vender barato, ofrecemos nuestros efectos de Funeraria al público josefino.

Contamos con todo lo que el uso moderno requiere en cuanto á forma, adorno y lujo atañe.

Los materiales que empleamos son importados directamente por nosotros de casas americanas y europeas.

Por el momento disponemos de carro nuevo bastante bueno y á fines del presente nos llega uno muy superior.

De manera, pues, que la condición de ser nosotros operarios y no tener que pagar precios de reventa por materiales, pone nuestros precios libres de toda competencia.

En el local indicado pueden verse las obras que ofrecemos. Cualquiera visita nos será grato recibirla.

MANUEL CAMPOS HNOS

SASTRERIA de Juan Bta. Gómez

Situada 180 varas al Sur del Banco de Costa Rica

SE GARANTIZA EL TRABAJO

El Arte Nuevo

Carpintería y Ebanistería

—Calle Central, Sur—
Contiguo á "La Buenaventura."

Se fabrican muebles, puertas y ventanas

—Se hacen colchones—
FUERZA MOTRIZ

Samuel Fallas B.,

pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que ha instalado una nueva

BARBERIA

situada en la casa de don Jesús Coto, Avenida 4ª, Oeste, esquina opuesta á la Botica Francesa, donde ofrece un esmerado servicio, puntualidad, mucho aseo y la más completa y segura desinfección de los útiles con todas las reglas de la higiene.

Los precios de esta Barbería son sumamente baratísimos, como pueden verse: Corte de pelo y peinado con Loción, 25 cts. Afeitar, con Crema Pompeyana y con Loción, 25 cts.

El que quiera convencerse, visite una vez siquiera esta Barbería.

Nuestro lema es:

Aseo, Esmero y Prontitud

C. MANGEL & Compañía

DETRAS DEL COLEGIO DE SEÑORITAS
Instalaciones, Iluminaciones y rótulos eléctricos



Zapatería de R. Aquiles Sánchez

Situada en la Calle Central, 200 varas al S. de la Catedral

El calzado que se hace se recomienda por sí solo.

American shoes styles

Café molido y Chocolate
—en—
El Gallito

J. ALLEYNE BELGRABE al regresar al país ha establecido de nuevo la "Sastrería Inglesa" que pone á la disposición de su antigua y numerosa clientela. La Sastrería está situada en la Calle Central S., frente á la Botica del Comercio.

BOTICA ESPAÑOLA

— ASTORGA HERMANOS —

Despacho de recetas. — Surtido completo en drogas y medicinas de patente. — Precios módicos
Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

ZAPATERIA

— DE —

Elías Sánchez A.

Situada en la Calle de la Estación, 50 varas al Este de "La Cabaña"

Se elabora calzado cosido ó clavado á gusto del cliente.

Hormas al estilo americano, francés y español.

Solicito nuevamente

las órdenes de mis favorecedores para calzado á la medida ó por docenas cualquiera clase.

Vendo avíos, cortes listos ó sin alistar, y se alistan los que lleguen en el momento que los reciba.

Bajos de la casa de doña Mariana v. de Argüello, frente á La Alambra.—EMILIO ARTAVIA.—San José.

BARBERIA

— DE —

Salas y Sandoval

Situada en la Calle Central Sur, al frente de "La Buenaventura"

Es indiscutible que en esa humilde barbería queda el cliente satisfecho por el trabajo que con tanto esmero se le hace al favorecedor.



Talabartería

— DE —

JUAN CASTILLO ZELEDÓN

Situada en la Calle Central Sur, entre las Avenidas 10ª y 12ª

Sombrerería -La Reforma-

TOMAS VALVERDE

Surtido completo de sombreros en todo estilo conforme á la

—ULTIMA MODA—

Importación directa de toda clase de materiales.—Precios muy reducidos.
1ª Avenida Oeste, entre la Artillería y el Mercado.

PLATERIA DE PARIS

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

—SAN JOSÉ.— COSTA RICA—

Panadería --La Soledad--

PRUDENCIO ODIO

Elabora pan tres veces al día y gasta las mejores harinas que llegan al país del extranjero y criolla del molino Fernández. Remite pan á domicilio y hace descuentos favorables.
Teléfono N° 236.

A LA JUVENTUD de CENTRO AMERICA

Juventud: á quien el prócer encomendó la coronación de sus esfuerzos malogrados!

Apercíbete á desarrollar con valentía los gérmenes de nuevas creaciones y de vida nue-

va que llevas en tu alma, porque la sombra de Morazán estará moviéndose inquieta hasta que un espíritu de los tuyos vuele,—como la paloma de Noé,—llevándole el mensaje de la

resurrección de su Patria, mientras llega la procesión de los nuevos mártires que deben ir á confundirse con él en la Inmortalidad!

ALVARO CONTRERAS
HONDUREÑO

Para los obreros unionistas

Plumas bien perfiladas se han dedicado al servicio de la gran causa: La Unión de Centro América. Se ha hecho luz hasta en los más apartados rincones de nuestra Patria, persiguiendo este bello ideal para que se convierta en realidad y desaparezcan para siempre las voces fermentadas de aquellos falsos apóstoles de la Unión que nos inducen á perder la fé.

Millares de hombres han sucumbido en los campos de batalla, barridos por el plomo homicida; se oyen los lastimeros quejidos de invencibles guerreros que empujados á la lucha para sostener tiranos, riegan los campos con su preciosa sangre. ¿Qué hemos conseguido con ésto? Desolación, miseria, calamidades, padres y viudas que lloran maldiciendo el mezquino móvil que los condujo al exterminio á nombre de la Unión, sin que estos indescriptibles sacrificios nos encaminen á ella.

Humilde hijo del trabajo, no pretendo ser sabio: escribo para los obreros, porque ellos como yo, llevan la enorme carga que pesa sobre nuestras espaldas sin la más leve esperanza de que se nos ayude.

No debemos esperar de nuestros gobernantes la Unión Centroamericana, si á ella no les obligamos. Trabajemos, pues para salir del indiferentismo actual, identificándonos con los demás obreros de la América Central y estableciendo relaciones con ellos; para ponernos á salvo de las emboscadas que se nos pongan en la vía de nuestros adelantos; eduquemos á nuestros hijos, procurándoles una vida honrada y laboriosa para dedicarse á los diferentes trabajos que por razón de necesidad y buen nombre deben ejercer: todo, á la altura de nuestros recursos y de conformidad con sus aptitudes.

Si así procedemos, á la vuelta de pocos años, tendremos buenos hijos, buenos ciudadanos y hombres conscientes que estarán fuera del alcance de arbitrariedades, porque tarde ó temprano harán uso legal de sus legítimos derechos ante la ley y ante la fuerza.

Tal regla de conducta será provechosa para la Patria y para nosotros mismos, porque haremos uso perfecto de nuestras libertades, eligiendo autoridades locales y gobernantes honrados seguramente respetuosos á la ley, sin dejarnos llevar de las intrigas que en esas ocasiones son moneda corriente.

—El mandatario popularmente electo no necesita de las bayonetas para sostenerse en el Poder y, como hemos visto en más de una ocasión, le basta la policía para cecelar el orden, siendo los ciudadanos honrados su mejor defensa en caso necesario. Mandatarios así, sabrían cumplir en un todo la voluntad de sus conciudadanos y no tendrían dificultad en contribuir á la Unión de Centro América, aunque al efectuarse ésta les tocara dejar el mando. Algo práctico es lo que necesitamos, siquiera por vía de ensayo; que se dejen las fronteras libres para todo hijo de Centro América; que vaya y vuelva á donde la gana le dé en sus negocios lícitos sin restricciones de ninguna clase, siempre que su misión no se oponga á las leyes de alguno de los Estados, pues de lo contrario seguiremos en lo de siempre, alejándonos cada día más de la Unión, aunque toda la prensa quiera hacernos creer lo contrario.

Juan Roncero
Salvadorense

Con la Anarquía de puñal, nó; con la Anarquía de ideas, sí!

Los hombres de la medianía en el ambiente insano que los rodea,—estrujado su abatido espíritu por las inclemencias de la penuria;—los genios, los sabios que en sus doctrinas han derramado toda la bilis de sus iras, en propagar la monstruosa anarquía de puñal, destruyendo,—con la violencia de los ofendidos,—la soberanía opresora de los pueblos, no han conseguido más que la imborrable mancha que deja la sangre humana en el dorso de las manos de los que han visto una reivindicación en el crimen.

Nó; ese no es el avance verdadero de la Salvación. Esa no es la gruta por donde han de salir de la Quimera los peregrinos habitantes de las tinieblas.

El mejoramiento conquistado por la Rebelión, dirán.

Sí; resueltamente, sí; pero es doblemente más glorioso luchar con las Ideas, y llevar á los hombres sanos de conciencia al convencimiento claro de la Verdad, que ver rodar,—al fragor de la dinamita,—los desprendidos fragmentos de un chalet imponente, ó presenciar la agonía desesperante de un multimillonario, que ha caído presa de espanto al sentir el furor de una estocada certera.

Derribar con la frase de estilo el vetusto cascarón del exterminio y entrar en una vida regeneradora de Libertad y de Luz, es el pincel con que toca la realización el delicado lienzo de un cuadro vivo; es la armonización de los gestos de una actitud que reside en lo íntimo de una alma soberanamente grande; es la cristalización de los sanos deberes que avanzan heroicos en la formidable cruzada de la Vida, á despecho de los seres infecundos que algún día barrerá con tremebunda bravura el majestuoso Aquilón de los desprecios.

Jamás el peso de los sables permitirá á los hombres subir por la escarpada roca de las aspiraciones, ni el cambiante brillo que producen las bayonetas bajo los rayos del fecundante Sol, será el arco-iris

Las evoluciones me cautivan, pero sin violencias, sin lágrimas y sin sangre....

que anuncie la pasividad de un cielo renovador.

Tan siniestro,—tan fatídico es el campo de la lucha ejecutora,—que si la conquista llegara, no germinaría, ó su fruto sería estéril.

Pero nada más hermosa que la imponente Rebelión sin dagas, para tener el legítimo é inviolable derecho de proclamarla siempre.

Un grito de Rebeldía oportuno es un canto sublime á la Omnipotencia; una voz de alerta para los escarpecidos que modulan inconscientes el eterno ritornelo del Pecado y escuchan atónitos los pasos retardados, sigilosos y quedos de la ronda que vigila incesante en la Cárcel de la Esclavitud.

Qué grandiosa es la transformación del gusano al convertirse en mariposa.

Antes,—en su capullo de hojas,—pendiente de una rama escueta,—sufría las rudezas del cierzo invernal y los calores de volcán que despierte el suelo al sentir la caricia del Astro Rey.

Hoy,—con sus alas transparentes,—remonta el vuelo hacia las praderas y los campos,—y busca las más preciosas flores para robarles,—con su beso,—el perfumado acíbar de su encanto....

Y así como el gusano y como tantas cosas, obtienen su emancipación sagrada,—ineludible,—así, los hombres,—sin violencias homicidas y sin furores salvajes,—llegarán á ver despejado el horizonte de su dicha,—dejando que se oxiden en los castillos,—las armas funestas,—que sólo sirven para resguardar la soberanía usurpada de los chacales.

Es tan vivo el reflejo de los puñales, que acabaría por extinguirse el deslumbrador reflejo de las Virtudes....

Las emancipaciones me seducen, pero sin violencias, sin lágrimas y sin sangre....

Gerardo Vega C.
Costarricense

- EL - MINERO -

Y quien es el minero? Es un misero ser que vegeta en los abismos de la tierra sin más luz que la que tienen las pupilas de sus ojos y sin más compañera que la muerte, sacando el oro que ha de convertirse mañana en su enemigo espectral, en su verdugo inquisidor.

Es el obrero que trabaja en la sombra, solitario, mudo, oyendo por intervalos en aquella soledad de desiertos los retumbos que producen las dinamitas en las cavernosas catacumbas de las minas!

¡Oh! Que horrorosa es la vida del minero proletario: vivir en perpetua noche cavando inconsciente su propia tumba!

Siento dolorosos espasmos al pensar en ese ser, en ese hermano olvidado de los vivos, muerto de hambre, que acaba sus días en la miseria, sin más trébol de esperanzas en el alma y sin el lenitivo de los besos de la esposa y de los hijos, en el último instante de la vida.

Minero: abandona ese antro pavoroso donde mora el Dios Oro.—No le déis la vida con tu propia vida! Asesina ese feto de piedra que tiene el "brillo de las histerias," huyendo de él...!

Huye sí, lejos, muy lejos, para que no caigan más azotes sobre tus lívidas espaldas; para que no oigas más ese horrisono tronar de

dinamitas, ni se apague tu vida como una moribunda vela entre las sombras!

Sacude tu espíritu de su perenne letargo. Has que la corriente eléctrica de la indignación carbonice á los sicarios que hace siglos han puesto sobre tus hombros esa pesada cruz de la esclavitud, para que la lleves á ese negro calvario que se llama la mina.

Vé por otros senderos á buscar el pan. Vé á bañar tu alma noble en la luz sonrosada de los sueños, y tu pálido y enjuto cuerpo, en la luz del sol!

Luis F. Ibarra M.
Nicaragüense

Murió loco

Maupassant vió muchas veces al entrar en su gabinete de estudio, sentada al escritorio trabajando, su sombra espiritual ó su espíritu.

Tolstoi quiso volar

Tolstoi, á los ocho años de edad, sintió un deseo irresistible de volar y se arrojó desde una ventana á un patio.

Con el Diablo adentro

Schopenhauer creyó tener el diablo dentro de su cuerpo y se pasaba semanas enteras sin hablar y sin moverse para que no le devorara

Por los obreros

trabajadores en general

Nuestra campaña no lleva ningún fin político de partido alguno, pero sí debemos estar unidos para despreciar por su inconveniencia, toda clase de promesas vanas, porque para qué tenemos la experiencia alcanzada, por lo mismo que tenemos el ejemplo, máxime considerando nuestros hermanos despreciados.

El día que veamos á un caudillo revestido de sinceridad para salvar la situación del obrero, ya fundando un Banco Agrícola Hipotecario, estableciendo escuelas de Artes y Oficios hasta en los apartados caseríos, ensanchar la agricultura, haciendo puentes y caminos que le den paso al agricultor que desea cultivar los campos, sin tropiezos, entonces podemos decir: el país se ha salvado y hoy lo vemos en poder de un hijo del pueblo que procura por el progreso y tiene presente sus necesidades para subsanarlas, para contemplarlo después floreciente y feliz; ya que por nuestra condición de paz con los pueblos hermanos así lo permite, mientras tanto cooperemos unidos en ir puntualizando todo lo que resulte en beneficio que es lo que debemos procurar para su engrandecimiento, porque el camino que llevamos nos es difícil y amargo, tanto por la miseria, como por la situación del país; que nos aflige sobremanera, siendo el único medio de combatirla el trabajo, pero sin amparo de los gobiernos.

Por lo mismo, nosotros compartimos las penas y el dolor, pero llega el tiempo que nos llamen los ambiciosos y entonces tendremos razones suficientes para humillar sus pretensiones de siempre, en querer estar á mayor altura que el modesto artesano, sin considerar que el "Puerto Arturo" de una nación es el pueblo el que lo forma, esa multitud de esforzados obreros cuya sentencia divina es ganar el pan á trueque de miserias humanas, pero sí con el sudor immaculado de su frente. Decimos miserias humanas porque en todo tiempo se ha levantado desde los banquillos del Congreso el látigo y la traición para los obreros, no acordándose esos nuestros orgullosos enemigos, que nos ofenden gratuitamente, que ellos viven por la buena fé y trabajo honrado de ese pueblo á quien denominamos manso cordero.

Pero tened paciencia, valientes hermanos, que por sus frutos están bien conocidos.

Belisario Gutiérrez Chaves
Costarricense

Heredía, Agosto de 1912.

Escuela de Artes y Oficios

Tratemos este importante tópico en el próximo número.

Dantón se divierte

Serenos, tranquilos como el leopardo que mira indiferente al enemigo, hemos leído no con avidez sino con indiferencia, por el poco interés que representan, esos disparos en falso que ha hecho el *valiente retador* de doña Belén de Sárraga.

Dejémoslo. Es un chiquitín retozón que se entretiene—después de las horas de comida, cuando sus papás lo dejan solo en la mesa—en hacer *bodoquitos* de pan para ver si con la *ceravatana* de su envidia puede pegarle á aquella muñequita blanca que ostenta una corona en la mano izquierda y que está á la entrada del Teatro Nacional.

Todas las tardes ensaya el pobrecillo, pero con tan mala suerte que la *miga* rechaza de la baranda de hierro que guarnece el suntuoso edificio.

A veces se pone tan bravo que en vez de *bolitas* de pan, quisiera lanzar piedras, pero de pronto viene á su memoria el gendarme que está en la esquina y que podría impedir el desacato contra aquellas memorables figuras que como niño no tiene obligación de saber lo que representan.

Yo, como compañero de su infancia, le daría un consejo: esperar á la Nochebuena, que ya se acerca, para escoger un bonito juguete de los que se exhiben en la Avenida Central.

José M. Alfajillas
Costarricense

Jardín de los Niños

Ya llegó á nuestra mesa el esperado coleguita. Es un chiquitín fogoso con demostraciones de viejo; es una esforzada y meritoria labor de los señores don Gonzalo Sánchez Bonilla y don Federico Solórzano G., en provecho de los niños.

Ya le dedicaremos un rato de nuestra *ancianidad* á ese florido rosál de la niñez.

"La Aurora Social"

Vocero Defensor
de la Clase Obrera Centro-Americana

Dirección:
Apartado N° 767

San José.—Costa Rica.

Aparecerá los lunes

Suscripción mensual..... ₡ 0-25

No se admiten artículos para ataques personales, pero sí para todo aquello que indique el mejoramiento de los gremios trabajadores.

Es un requisito indispensable que éstos vengan con la correspondiente firma del remitente.

No se devuelven originales.

— Imprenta "EL PUEBLO" —

NUESTROS EDITORIALES

Qué debe hacerse para mejorar la condición Intelectual y Moral del Gremio Obrero?

Si se quiere mejorar la condición del obrero, tanto en lo intelectual como en lo moral, se debe procurar, antes que todo, porque su carácter conserve siempre la hidalguía y la entereza suficientes de quien confía en sus fuerzas propias sin amilanarse jamás ni por las vicisitudes de la vida ni por las contrariedades de la suerte.

Abramos al obrero escuelas nocturnas; pero no esas escuelas sometidas á un aprendizaje encajonado en el rigorismo de métodos y procedimientos, sino una escuela libre, en donde se le enseñe lo que más le guste para así deslizarse en su mente la verdad científica en forma de amena conversación, sin sentir fastidio por aquello que en un principio nos parece difícil aprender; hágase de ese Centro de cultura un lugar tan ameno que sea preferido, sin dudas ni vacilaciones, á otros centros de charla insulsa y á veces perjudicial. Despertemos en él la afición á la lectura, estableciendo sus bibliotecas propias y haciendo una acertada

elección de obras que serán leídas y comentadas en sus reuniones para que así, cuando esté en el taller, sienta durante el día, el eco de aquellas frases que dan alma y vigor á su inteligencia. Mejorada así su condición intelectual viene, como consecuencia lógica, el mejoramiento de la moral, pues no se compagina cómo un individuo que está leyendo ú oyendo leer, ó bien escuchando de boca de un profesor las hermosas doctrinas de honor, los rasgos de virtud y honradez que hacen del hombre un ser digno de respeto, el amor al trabajo, el cariño al hogar y las obligaciones que tenemos para con los semejantes, sea capaz de cometer una acción indigna sin sentir, al menos, la justa sublección de la conciencia.

Para llegar á la realización de tan precioso ideal, es necesario que la parte intelectual del gremio obrero, la que por razón de sus condiciones está llamada á ponerse al frente de ese movimiento de regeneración, lo haga sin pensar jamás en adquirir marcada posición

como prebenda política, sino, por el sólo deseo de hacer del obrero lo que él merece y debe ser: buen hijo, buen padre, buen esposo y excelente ciudadano.

Empréndase con el obrero una verdadera cruzada en contra del vicio; predíquesele la VERDADERA DEMOCRACIA sin adulterarla con doctrinas demagógicas que pueden conducirle á funestos resultados; hágasele comprender que tiene perfecto derecho para surgir y llegar al pináculo de sus aspiraciones justas, siempre que sean la ilustración, la honradez y la constancia en el trabajo, los peldaños que formen su escalera de ascenso.

Esto que no es difícil llevar á la práctica, pues con un poco de voluntad se obtiene, es lo que hará un bien positivo al gremio obrero, sin hastiarlo ó encumbrarlo con sólo doctrinas sino atrayéndolo y elevándolo con la práctica de sanos principios.

J. R. Meoño
Costarricense

Alajuela, agosto de 1912.

Los escritores honrados

Sólo concibo al escritor un ser de selección, casi inmortal, en quien se han borrado los últimos atavismos animales. No sólo debe tratar de ser puro y probo en sus actos, sino también de parecerlo. Para que la palabra sea escuchada, no basta que quien la dice sea privadamente irreprochable; es necesario también, y sobre todo, que tenga la reputación de serlo.

Pero de ello no se deduce que si el odio de los que no comprenden llega á arrollarle alguna vez, si el instinto malvado de ciertos hombres le llena injustamente de opróbio, si le cubre una de esas pasajeras rachas de ignominia que son como el polvo y se sacuden como él, el escritor debe romper los lazos que le atan á los suyos: resignarse á la fatalidad de su destino, perdonar á los que le hicieron daño, y morir.

Vivimos en épocas de combate, y fuera ruín volver la grupa al peligro y escapar de la vida, como un soldado temeroso de la acción.

Muy fácil sería la victoria de los malos, si desde el primer encuentro volvieran los defensores de la verdad sus propias armas contra sí mismos. Lo que corresponde es luchar, blandir la palabra, probar el vigor del carácter, afrontar la tempestad... Los hombres de cierto temple se alzan más inflexibles y más altos cuanto mayor es la hostilidad que los cerca.

Manuel Ugarte
Argentino

Nueva Sociedad

Hemos recibido la atenta circular en que se nos comunica que se ha constituido una nueva sociedad colectiva con el objeto de explotar el negocio de panadería y sus anexos, bajo la razón social de PRUDENCIO ODIO & Cía., la cual firma corresponde á D. Prudencio Odio y á don E. Villalón, quienes han adquirido el establecimiento denominado *La Espiga de Oro*.

Felicidad y éxito en sus negocios deseamos á los activos comerciantes Odio y Villalón.

Nuestra labor

Victoriosos y sin pretensiones inmerecidas, hemos llegado con el presente número al octavo de nuestra fundación, con el cual termina la segunda serie.

Una vez más rendimos agradecimiento á la Prensa culta, nacional y extranjera, que tan generosamente se ha servido tomarnos en cuenta. Hacemos extensiva la gratitud á las personas que nos favorecen con su cooperación material é intelectual, pues el agrado con que ha sido acogida nuestra hoja nos ha llenado de entusiasmo y nos obliga á continuar en nuestra labor humilde pero sincera.

San Selerín

Este brioso chiquitín murió al nacer. En su cajita blanca y adornada de jazmines, lo llevaron á enterrar sus amiguitos de la escuela.

Lamentamos la pérdida.

El Obrero y el Trabajo

"Trabaja, joven, sin cesar trabaja:
La frente honrada que en sudor se moja,
Jamás ante otra frente se sonroja
Ni se rinde servil á quien la ultraja."

Tarde la nieve de los años cuaja
Sobre quien lejos la indolencia arroja:
Su cuerpo al roble por lo fuerte, enoja,
Su alma del mundo al lodazal no baja.

El pan que dá el trabajo es más sabroso
Que la escondida miel que con empeño
Liba la abeja en el rosál frondoso.

Si comes ese pan serás tú el dueño,
Más si del ocio ruedas al abismo,
¡Todo serlo podrás, menos tú mismo!"

ELÍAS CALIXTO PALMA.

I

El obrero es el trabajo
Que tomando forma humana,
La vida expone en el tajo,
Cada hora, cada mañana;
Es la fuerza soberana
Que sobre el yunque chispea
Y en los émbolos bravea
Como un titán prisionero
En dura cárcel de acero
Que hizo una maga: ¡la ideal!

II

Es el cerebro fecundo
Albergue del pensamiento,
Que opone vallas al viento
Y leyes impone al mundo;
Saca el oro de lo inmundo
Y el diamante del carbón,
Lucha contra el aquilón
Y vencéndolo en la intriga,
Lo hace su esclavo y lo obliga
Al barco, á dar dirección.

III

Saca la perla valiosa
De las simas del Oceano
Y descubre en el arcano
Una verdad, no una Diosa.
Lucha contra la impetuosa
Mar huraña é inclemente
Y descubre un continente
El hijo de un cardador.....
¡Colón fué el descubridor
Y América el Continentel!

IV

Cristo, el gran reformador
Era hijo de un carpintero
Y este paladín austero
Luchando contra el error,
Se convierte en redentor
De la humanidad doliente
Que hoy le rinde reverente
Homenaje á sus doctrinas
Que considera divinas
Hijas del Omnipotentel!

V

La Ciencia, que marca el rumbo,
A los hombres y á las cosas,
Ha encontrado ideas hermosas
Para enaltecer el tumbo;
Ha analizado el retumbo
Que del volcán se desprende;
Y el modernismo suspende
La fe del viejo pensar,
Pues quien sabe trabajar
¡Enseña, encuentra y aprende!

M. González S.
Costarricense

Alajuela. — Agosto de 1912.

The Stampster

Revista mensual para coleccionadores de Sellos de Correo. Editado y publicado por G. T. Edson, Olathe, Kansas, U. S. A. JOSÉ OVIEDO, Agente.

Jardinería

Decoraciones de casas para matrimonios, bailes, banquetes, etc. 150 varas al Sur de La Dolorosa. — TELÉFONO N° 172 —

La Camelia

Esmero en los trabajos de coronas, anclas, palmas y cruces. Especialidad en bouquets y canastas para regalos de bodas

The Stampster

A monthly Magazine for Postage Stamp Collectors. Edited and Published by G. T. Edson. Olathe, Kansas. U. S. A. — Agente en Costa Rica, José Oviedo h., Apartado Número 231. — San José.

de Francisco Avila



Cambio de local Frente al Mercado

50 varas al Sur de la Botica Oriental se ha trasladado la **RELOJERIA y PLATERIA** de VICENTE PALAVICINI y Cía. donde su clientela encontrará como siempre todo lo concerniente al ramo.

BANCO MERCANTIL de COSTA RICA

Capital Pagado \$1.500.000-00

A partir del día 1° de Julio de 1912, registrarán los siguientes tipos de interés sobre Depósitos:

En cuenta corriente ó en certificado de depósito á la vista ..	4 0/10 anual
A un mes plazo	6 0/10 —
A tres meses plazo	8 0/10 —
A seis meses plazo ó más	8 1/2 0/10 —

El Banco ofrece un servicio sin igual para la transacción de todas las operaciones de sus clientes. San José, 25 de Junio de 1912.

ORTIZ =Joyeria= Relojeria

El surtido más completo en joyas finas y de gusto. — Regalos para caballeros, niños y matrimonios. — Novedades. — Platería: Fábrica de joyas la más antigua. — Esmaltado y grabado. — Reparaciones complicadas y simples en cualquier reloj. — Garantía, satisfacción y cumplimiento.

Elders & Fyffes, Limited

Línea directa de vapores entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Pto. Limón á Bristol en 16 días. Salca de Limón cada quincena.
Pasaje de primera á Bristol, ida..... £ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 35
A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 16 %.
Todo itinerario está sujeto á cambio sin previo aviso.
Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.
Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, y á los Sub-Agentes Sasso y Pirie, en San José.
W. E. MULLINS, Administrador.

El Socialismo Verdad III

Sepan, pues, los obreros, que estamos con ellos para condenar la ociosidad y la holganza en nombre de la moral y del derecho natural, y que por consiguiente rechazamos de nuestro lado á todos los parásitos de la sociedad,—de cualquiera clase y categoría que sean,—que no hacen cosa de provecho y se aprovechan del trabajo de los demás para su comodidad y regalo.

Los obreros deben tener muy en cuenta que ni el hombre ni la sociedad viven solamente de pan.

Nuestra inteligencia tiene por objeto la verdad, y de la verdad apenas vislumbramos algunos pálidos destellos.

Nuestra voluntad libre tiene por objeto el bien; nuestro corazón aspira á gozar de él con ansias casi infinitas, y del bien apenas alcanzamos algunos mezuquinos fragmentos, que muchas veces no son más que engañosas apariencias—y que de todos modos—nos dejan más sedientos y ansiosos que antes de alcanzarlos.

Y es en vano que nos agitemos hasta el frenesí en busca de nuevos goces. Acaso los alcancemos arrebatándolos á otros semejantes nuestros y labrando su infortunio, porque las aspiraciones humanas, limitadas á lo terreno, son con frecuencia encontradas é incompatibles, pero ni aún así seremos verdaderamente felices, porque no podemos serlo mientras nos queda una verdad que conocer ó un bien que desear, porque sólo con la verdad y todo el bien, alcanzan nuestras facultades superiores su objeto propio y adecuado.

Casa de Huéspedes de Julio Mora

Calle Central Sur, cerca de la Estación del Pacífico —Servicio esmerado á toda hora—

Relojería Suiza Alcides Chapatte

Galle del Carmen, bajos del "Hotel Internacional"



Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor etc., escogidos en las mejores fábricas por su dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Azúcar! Azúcar!

Pida usted siempre azúcar de los ingenios Victoria ó Aragón y quedará satisfecho con su compra. Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, y al por mayor en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: en SAN JOSÉ, frente á la Casa Presidencial, Calle del Comercio; y en LIMÓN, cerca de la Estación del Ferrocarril. Guillermo Niehaus

LA EUROPA

2a. Avenida, 25 varas al Oeste del Parque Central

Restauránt de primer orden
Excelente y variado menú
Servicio esmerado Cocina :: Francesa

Habitaciones amplias é higiénicas. Su servicio de banquetes y á domicilio, no tiene rival. CENAS hasta las 11 p. m., á gusto del cliente más exigente. CARLOS VENTURA, Propietario.

MADERAS

Madera de laurel negro, otras de nisperos, calidad y clase superior, en tablas, tabloncillos, alfajías, reglas, tablillas, etc. vende

=Francisco López García=

Depósito: Barrio de Amón, contiguo á la casa de habitación de don Alfredo Esquivel.

North German

Lloyd S. S. Co.

Línea de vapores

Entre New York, Inglaterra, Francia, Alemania y Puertos del Mediterráneo

La combinación ideal para los pasajeros que salen de Limón con rumbo á New York pudiendo tomar en aquel puerto uno de los elegantes y cómodos vapores de esta línea para hacer un viaje á Europa.

Para itinerarios y precios así como para la reserva de pasajes, dirigirse á GUILLERMO NIEHAUS C. W. WAHLE Sub-Agente en Limón. Esquina S. E. del Parque Central.

ROBERT HERMANOS

Precios reducidos -- -ALMACEN DE ROPA HECHA- -- Muy buenos generos